

## Compendio mensual de lecturas recomendadas

Puede enviar sus comentarios y sugerencias al correo electrónico [goliger@cedestra.cl](mailto:goliger@cedestra.cl)

**Título:** *Enterprise Artificial Intelligence Strategy. FY2024 - FY2025. Empowering Diplomacy through Responsible AI.*

**Fuente:** U.S. Department of State. Disponible en: <https://www.state.gov/wp-content/uploads/2023/11/Department-of-State-Enterprise-Artificial-Intelligence-Strategy.pdf>

**Resumen:** La inteligencia artificial (IA) transformará la diplomacia. El Departamento de Estado de los Estados Unidos ha lanzado una estrategia de IA empresarial para asegurar que Estados Unidos esté a la vanguardia de esta transformación. La estrategia se centra en cuatro objetivos principales:

Establecer una infraestructura de IA segura y confiable. Esto incluye la inversión en investigación y desarrollo, la colaboración con socios internacionales y la creación de políticas y normas de IA responsables.

Fomentar una cultura de innovación y colaboración. Esto implica la formación de la fuerza laboral del Departamento de Estado en IA, la creación de oportunidades para que los empleados experimenten con nuevas tecnologías y la promoción de la colaboración entre departamentos y agencias.

Garantizar un uso responsable de la IA. Esto incluye la adopción de políticas y procedimientos que protejan la privacidad, la equidad y la seguridad.

Aprovechar el potencial de la IA para promover los intereses de Estados Unidos. Esto incluye el uso de la IA para resolver problemas globales, como el cambio climático y la pobreza, y para fortalecer las relaciones con los socios internacionales.

La estrategia del Departamento de Estado es ambiciosa, pero es necesaria para asegurar que Estados Unidos siga siendo un líder en el mundo globalizado del siglo XXI. La IA tiene el potencial de revolucionar la forma en que el Departamento de Estado interactúa con el mundo, y la estrategia empresarial del Departamento está diseñada para asegurar que esa revolución sea positiva.

**Recomendación:** en ediciones anteriores de este compendio hemos recomendado otros documentos relativos a la inteligencia artificial, es conveniente revisar permanente las actualizaciones en esta materia debido a su impacto y velocidad en que evoluciona.

**Título:** No-Cosas: Quiebras del Mundo de Hoy.

**Fuente:** Han, Byung-Chul. Traducción de Joaquín Chamorro Mielke. Penguin-Taurus, octubre de 2021.

**Resumen:** el autor parte advirtiéndonos que el “orden terreno está siendo hoy sustituido por el orden digital (...) Ya no habitamos la tierra y el cielo, sino *Google Earth* y la nube” (p. 13). Este estado de cosas alteran algo más que la vida cotidiana, haciéndola aparentemente más fácil, afectando al ser humano en sí mismo, volviéndolo *infómano*, un fetichista de la información y los datos, habitante de una *infoesfera*, en la que “no manejamos las cosas, que, pasivas, tenemos delante, sino que nos comunicamos con *infómatas*, los cuales actúan y reaccionan como actores” (p.16), ocupando un rol principal el *Smartphone* (p. 37).

En este contexto, el *homo faber* devendría en *homo ludens*. Han sostiene que “el humano jugador manualmente inactivo del futuro, representa el fin de la historia (...) Renta básica y juegos de ordenador serían la versión moderna de *panem et circenses*” (pp. 23 y 24).

Lo anterior define nuestra identidad, la que está principalmente determinada por la información. “La expresión francesa *se produire* significa ponerse en escena. Nos escenificamos a nosotros mismos. Representamos nuestra identidad” (p.27).

También la relación con las cosas cambia. El autor da como ejemplo la comparación del libro tradicional versus el digital, en que se reduce su valor a la mera información, eliminado la experiencia táctil (distintiva del *homo faber*).

Las resistencias espaciotemporales desaparecen pero se empobrece la experiencia, y nos volvemos dependientes, al punto de que al perder nuestro *Smartphone* “el pánico es total” (p. 42).

Hiperrealidad, hipercomunicación y *likes* achatan el mundo en “un infierno de lo igual” (p. 78), en que no hay espacio para cosas queridas, ni para el silencio o la contemplación.

**Recomendación:** no debe considerarse esta obra como una oposición a la tecnología, sino que una advertencia sobre los efectos de la misma en nuestras relaciones sociales, con el mundo y en nuestra identidad, sobre todo si se considera la fuerte irrupción de la inteligencia artificial en nuestros días (a la que se dedica un capítulo en este libro).

La obra "Vida Contemplativa: Elogio de la Inactividad", del mismo autor de la obra mencionada, enriquece el examen filosófico de esta última. En ella, el autor no solo critica la informatización y digitalización, sino que también propone una nueva narrativa para las relaciones sociales contemporáneas y nuestra conexión con la naturaleza, último aspecto muy relevante para abordar el cambio climático.

**Título:** El Segundo Jinete del Apocalipsis.

**Fuente:** **Dacoba Cerviño, Francisco José.** Documento de Análisis IEEE 87/2023. Disponible en: [https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs\\_analisis/2023/DIEEEA87\\_2023\\_FRADAC\\_Jinete.pdf](https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_analisis/2023/DIEEEA87_2023_FRADAC_Jinete.pdf)

**Resumen:** Balance anual del Instituto Español de Estudios Estratégicos sobre el número de conflictos armados activos, y también de aquellos focos de tensión que derivan de años anteriores.

**Recomendación:** es una lectura breve que permite adquirir un amplio panorama sobre los conflictos armados en el mundo.

**Título:** Procesamiento cognitivo de *fake news* políticas. Revisión de estudios experimentales.

**Fuente:** **Danieli, Natalia E., Moreano Freire, Isaac E. y Paz García, Pamela A.,** Revista Dixit, del Departamento de Comunicación de la Universidad Católica del Uruguay, vol.37 no.1, Montevideo, junio de 2023. Disponible en: [http://www.scielo.edu.uy/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0797-36912023000100044](http://www.scielo.edu.uy/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0797-36912023000100044)

**Resumen:** El artículo examina el impacto de las *fake news* en la convivencia política y el cuidado de la democracia.

Se destacan aspectos como el cambio en la presentación y difusión de contenido informativo político a través de las redes sociales, donde las noticias no verificadas adquieren mayor trascendencia.

El corpus de análisis consiste en 42 estudios seleccionados a través de una búsqueda en ocho bases de datos de acceso abierto, abarcando un periodo desde enero de 2017 hasta agosto de 2022, abordando la pregunta sobre quiénes son susceptibles a las *fake news* desde dos dimensiones de análisis: disposiciones actitudinales y la interacción con la información.

Además, se recomienda que las plataformas animen a las personas a considerar la precisión y calidad de lo que publican. También se aconseja colocar etiquetas que señalen posible falsedad de las noticias publicadas, medidas destinadas a reconocer la responsabilidad colectiva de combatir la desinformación.

**Recomendaciones:** Con la rápida proliferación de *fake news* a través de plataformas de redes sociales, la lectura cobra relevancia a fin de que entrega datos que permiten enfrentar con más herramientas la información a la que se accede.

La verdad requiere tiempo, como se advierte por *Byung-Chul Han* en la obra recomendada en este Compendio. Las noticias falsas pueden ser más efectivas que los hechos, pero no dan el sostén humano que proporciona la verdad (*Han*, pp. 18 y 19).